

Michael Buchenröder, born 1610. October 18th, in Steinfeld near Hildburghausen. His father was Nicolaus Buchenröder, resident there, his mother Kunigunda Kilianin. He did the prima literarum rudimenta at the school in Eißhausen, afterwards at Rodach well, then attended the Raths school in Coburg, from which he was promoted to the grammar school. After he had spent 9 years at Coburg and perfected himself in *linguis: & artibus liberalibus* that he had been recognized as capable of taking up the *Studia academica*, he moved to the University of Jena in June 1632, and then for the fourth year remained. His preceptors were in *Philosophicis* M. Stahl, in *linguis* Paul Schlevogt, in *Theologicis* Major Himmel and Sal. Glaffius. Because the enemy incursion meant that he had lost his entire patrimony, even the house of his grandfather Andreas Kilian's in Rodach, which had come to him in the inheritance, was burned down and put in the ashes, otherwise everything in Francken was also spoiled, he has himself for want the *Sumtuum* from Jena and to Breitenbach in Thuringen, and with a Schwefelberg gentleman in the 1 1/2 years as an informer for a child. Then he turned to the Vogtland, as he soon found a good condition with the then pastor of Möschlitz and Hoff preacher at the castle, M. Andrea Steiner (who soon afterwards became *Adiunctus zu Linienroda* and ultimately *Archidiaconus* and *Confiftorialis* to Regensburg ) The children he informs for a while, and since I did exercise in the preaching, God graciously agreed that in 1638 he went to the parish of Friea and Branch Ebersdorf, where he d. 26. Maj. Dom. I. p. Trin. I gave a probationary sermon and was ordained in the castle. What he endured with this parish for tribulation, persecution, danger of war, plundering and ruin of a parish child within 9 years, has never been consumed from him without tears.

A. 1646. On the 21st Sunday after Trinity he did the prob sermon at Heldburg, received the vocation, and cathedral. I. p. Epiph. 1647, kept his suit, and is cathedral. 6. p. Trinity in the high presence of Duke Ernst of Gotha, inuestiret by the Superintendent General, D. Sal. Glassium, as he has rarely recorded in the church book, or as others report by M. Christoph Laurentii, Superintendenten of Königsberg. Regardless of whether he was immediately disposed of by such wonderful and unexpected sending of God from the parish Friesa, who was very dangerous because of the unrest at the time, and was yelped into several security: "Oh, dear Creutz followed him on foot from the Vogtland to the Francken-Land . By being subjected to many adversities, misery, pressures and war troubles in the local area, and even endangering life and limb, Since the local city was overrun by a party of hostile whites. And since they want to set fire to the upper suburb with all their might, because they don't want to let them in, he eats around under fire and bullets and has asked to be saved. Although the danger was very great, that is, that someone would be killed on one side: God gave grace that he could get away unharmed and undamaged, and received so much from an anxious prayer that the threatened fire remained naked , and the soldiers, brokered an amicable transaction and money, withdrew again.

He has the reputation of being loyal to his office and has always been very graciously held by Duke Ernst. He died blissfully 1682 on July 13th and cathedral. V. P. Trinity was buried in the 72nd year of his age, and 44th of the Ministry, after he had been superintendent for 36 years. The corpse sermon is from the Deacon, Lawrence Schumann about Matthew XI. 28-30. held, and promoted to print. These circumstances are taken from the attached Lebenslauff, as well as what should be further from his family and scriptural community.

In 1638 he married the maid Elisabetha, Steiner's great-great-granddaughter D. Max. Morlini. V. Thoma Licht p. 366 Mr. M. Andreas Steiner, pastor to Möschlitz, his eighteenth-century court daughter, with whom he lived happily for the 44th year and had 15 children, as 11 sons and 4th daughters. Of these, 7 sons and 2nd daughters died before him, the other sons are three of them to the theologico studio, and the fourth to the apothecary art, also all of them together with the two daughters, to honor, and resp. public church offices in his life, all of him (which is a rare happiness) were marred, of which he also had 38th little daughters.

The eldest, Michael Buchenröder, comes downstairs as pastor to Hellingen and Biberschlag for. His most worthy sons, however, Mr. Johann Christoph of Westheim and Mr. Johann Andreas, pastor to Burden, can remember with joy the hundred-year-old goodness of God, which ruled over them and their family (from 1646 onwards, since their blessed grandfather became Superintendent) In this principality. What a grace God would long to ride for them and their people.

The second son, Samuel Buchenröder, is the pastor of Rentweinsdorf in the Reichsfreyen Ritterschetzt Canton Baunach Vorden.

The third, Johann Buchenröder, apothecary in Heldburg, married Anna Barbara, Herr Lazari Bauer, daughter of the council there, and produced a son who appears among the pastors at Lindenau.

The fourth Georg Caspar Buchenröder has become pastor in the Swabian region of Amlishagen.

The eldest daughter, J. Anna Elisabetha, married in 1660. The pastor of Memmelsdorff, Mr. Johann Hessen.

But the youngest, Johanna Cordula, 1665: Mr. Stephan Thomä, pastor and adjunct to Sonnefeld.

How he has now propagated the memory of his taking through his children: so he has made his Andescken immortal no less by his published writings, these are partly printed in front of their eyes, partly they are still in Manuscript hidden,

When the Turkish power turned against Christianity in 1663, he wrote a Tract de duabus as Gog and Magog (\*) Next, another Tract de irruptione Gog and Magog inmones Israel borumq. finali excidio, printed in Jena.

(\*) This treatise from Gog came out in 1663 at Leipzig in Quart under the name of the faithful Eckart, alias Aetophi Franconis, and the dedication to Duke Friedrich Wilhelm zu Altenburg geipso Natiuitatis Chr profesio 663. He probably did not rename his name deßwilen, further against the papacy quite a bit. Ä and has brought much hated testimonies of the truth from her own history. That he is the real Author, however, is proven by his words, which he has drawn with his own hand in the copy which he venerates the Adjuncto zu Lindenau M. Hattenbachen: Viro reuerendo plurimum & Clarissimo Domino Mag. Jonae Christiano Hattenbach, Adjuncto Inspeélionis Heldburgen- Ä Pastori in Lindenau dignissimo, Vigilantissinó, Domino Compatri, Confratri & Amico meo dilectissimo suauiissimo

hunc labellum dono mittit cum omnigena salutis appreciatione in Exodio anni 1653. Aut<sup>o</sup>r Mich. Buchenröder. The title actually means, Ratio status Qrbis Turcici & Christianisiue Gog dux alac, I. populorum externorum in foedus & societatem assumtio. II. Christianorutu interna dilcordia, maxime adhuc formidabiles & metuenda viuis coloribus expresse from Eckardo fideli alias Alethophilo Francone.

When the Jews wanted to make a lot of talk and seduction about a newly created Messiah, he wrote the urgent Messiah Jüden-Post against it, which was printed in Nuremberg in 1666.

In his old age, about 2 years before his end, he published 2nd tracts against the well-known Capucunist P. Marcumab Aviano, namely:

1. Correct answer to the question whether the Evangelical Lutheran Church or the New Roman Church has fallen away from the right, true, old, first, Apostolic Catholic Roman Churches? and which church to the old and first churches today Coburg 1681 by Johann Conrad, Mönch; the same sluice: Dabantur in H. (that is Heldburg) dedicates Mr. Johann Friedrich Händrich, Cammer-Rath and Ammann in Eißfeld.
2. Warning True Mouth from the awakened Odd and Wonder Men and their creatures. 12. 1681. Coburg, per eundem. Dedication Mr. Duke Ernst IV. Donor of the Hochf. Hildburghaus line.

I saw the Manuscripta preloparata at Westheim by the latter's most worthy nephew, Mr. Johann Christoph Buchenröder, their pastor. 1. Treasure over all treasures, or desired blessed heaven-faith of believing Christians in death. 2. The true gospel. Church heaven histories in four parts. 3. God's omnipotence in times of war and peace.

ben, und den 22. Oct. im 53. Jahr seines Alters begraben worden. Zu seinem rühmlichen Andencken ist bey Poppenhausen und Zimnerstadt weitere Nachricht gegeben worden.

XI. Michael Buchenröder, geboren 1610. den 18. Oct. zu Steinfeld bey Hildburghausen. Sein Vater ist gewesen Nicolaus Buchenröder, Inwohner daselbst, die Mutter Kunigunda Kilianin. Die prima literarum rudimenta hat er in der Schule zu Eiskhausen, nachgehends zu Rodach wohl gefasset, darauf die Rathsch. Schule zu Coburg besuchet, daraus er ins Gymnasium promoviret worden. Nachdem er 9. Jahre zu Coburg zugebracht und sich dergestalt in linguis & artibus liberalibus perfectioniret hatte, daß er für tüchtig erkannt worden, die Studia academica anzutreten, ist er 1632. im Junio auf die Vniversität Jena gezogen, und daselbst 4. Jahr lang geblieben. Seine Praeceptores sind gewesen in Philosophicis M. Stahl, in linguis Paul Schledogt, in Theologicis, Gerhard, Major, Himmel und Sal. Glassius. Weil unterdessen er durch den feindlichen Einfall um sein ganz Patrimonium gekommen, auch das in der Erbschafft ihm zugefallene Haus seines Groß-Vaters Andr. Kilians zu Rodach abgebrannt und in die Asche geleet, sonst auch alles in Francken verderbt worden war, hat er sich aus Mangel der Summum von Jena hinweg und nach Breitenbach in Thuringen begeben, und bey einem Schwefelberg-Herrn in die 14. Jahre als einen Informator seiner Kinder sich gebrauchen lassen. Darauf hat er sich in das Vogtland gewendet, da er so bald eine wohlstandige Condition gefunden bey dem damaligen Pfarrer zu Müschlitz und Hoff-Prediger auf der Burg, M. Andrea Steiner (welcher bald hernach Adjunctus zu Zeilenroda und letztlich Archidiaconus und Consistorialis zu Regensburg worden) dessen Kinder er eine Zeitlang informiret, und dabey im Predigen sich wohl exerciret hat, bis es Gott gnädig gefüget, daß er 1638. zur Pfarr Friesa und Filial Ebersdorf gelanget, also er d. 26. Maj. Dom. I. p. Trin. seine Prob-Predigt gehalten, und auf der Burg sodann ordiniret worden. Was er bey dieser Pfarr für Trübsal, Verfolgung, Kriegs-Gefahr, Ausplünderung und Verderben seiner Pfarr-Kinder, innerhalb 9. Jahren ausgestanden, das ist nie ohne Thränen von ihm erzehlet worden.

A. 1646. den 21. Sonntag nach Trin. hat er die Prob-Predigt zu Heldburg gethan, die Vocation erhalten, und Dom. I. p. Epiph. 1647. seinen Anzug gehalten, und ist Dom. 6. p. Trin. in hoher Gegenwart Herzog Ernsts von Gotha, durch den General-Superintendenten, D. Sal. Glassium, inuestiret worden, wie er selbst im Kirchen-Buch aufgezeichnet hat, oder wie andere berichten durch M. Christoph Laurentii, Superintendenten zu Königsberg. Ob er nun gleich durch solche wunderbare und unvermuthete Schickung Gottes von der wegen damahliger Kriegs-Unruhe sehr gefährlichen Pfarr Friesa entlediget, und in mehrere Sicherheit gesetzt worden: so folgte doch das liebe Creuz ihm so balden aus dem Vogtland ins Francken-Land auf dem Fuße nach. Indem er auch hiesigen Orts vielen Widerwärtigkeiten, Elend, Pressuren und Kriegs-Troublen unterworfen gewesen, ja einst gar in Leib- und Lebens-Gefahr gerathen. Da nehmlich hiesige Stadt von einer Parthey feindseliger Weise berennet worden. Und da man die Ober-Vorstadt, weil man sie nicht einlassen wollen, mit aller Gewalt in Brand stecken wollen, ist er unter Feuer und Kugeln umher gelauffen und hat um Verschonung gebeten. Ob nun wohl die Gefahr sehr groß war, also daß einer nächst an seiner Seite todt geschossen worden: so hat Gott doch Gnade gegeben, daß er unverletzt und ohne Schaden davon gekommen, auch durch seine ängstliche Vorbitte so viel erhalten, daß der gedrohete Brand nach blieben, und die Soldaten, vermittelst güthlicher transaction und Geldreichung, wieder abgezogen sind.

Er hat den Ruhm, daß er sein Amt treulich verwaltet, und von Herzog Ernst allzeit sehr gnädig gehalten worden. Ist selig gestorben 1682. den 13. Jul. und Dom. V. p. Trin. begraben worden im 72ten Jahr seines Alters, und 44ten des Ministerii, nachdem er 36. Jahr Superintendentens allhie gewesen. Die Leichen-Predigt ist vom Diacono, Laurentio Schumann über Matth. XI. 28-30. gehalten, und zum Druck befördert worden. Aus dem beygefügtten Lebens-Lauff sind diese angeführte Umstände, wie auch was noch weiter von seiner Familie und Schrifften gemeldet werden soll, genommen.

A. 1638. hat er sich in den Ehestand begeben mit Jungfer Elisabetha, einer Ur-Ur-Enkelin D. Max. Morlini. V. Thomæ Licht p. 366. Hrn. M. Andr. Steiners, Pfarrers zu Möschlitz, seines obgedachten Hospitis

spitis Tochter, mit welcher er 44. Jahr vergnügt gelebt, und 15. Kinder erzeugt hat, als 11. Söhne und 4. Töchter. Von denselben sind 7. Söhne und 2. Töchter vor ihm gestorben, die übrigen Söhne sind ihrer drey zum Studio theologico, und der vierte zur Apotheker-Kunst gehalten, auch alle nebst den beyden Töchtern, zu Ehren, und resp. öffentlichen Kirchen-Ämtern bey seinem Leben gelanget, auch alle von ihm (welches ein seltenes Glück ist) in den Ehestand ausgesetzt worden, von welchen er auch 38. Töchterlein erlebt hat.

Der älteste, Michael Buchenröder, kommt unten als Pfarrer zu Hellingen und Biber Schlag für. Dessen würdigsten Söhne aber Hr. Joh. Christoph, zu Westheim und Hr. Joh. Andreas, zu Bürden Pfarrer, können sich der hundert jährigen Güte Gottes mit Freuden erinnern, welche bisher über ihnen und ihrem Geschlecht (von 1646. an zu rechnen, da ihr sel. Groß-Vater Superint. worden) in diesem Fürstenthum gewaltet hat. Welche Gnade Gott ihnen und den Ihrigen noch lange fristen wolle.

Der zweyte Sohn, Samuel Buchenröder, ist Pfarrer zu Rentweinsdorff, in der Reichsfreyen Ritterschafft Canton Baunach worden.

Der dritte, Johann Buchenröder, Apotheker zu Heldburg, verhehligte sich 1675. mit Anna Barbara, Hn. Lazari Bauers, des Raths daselbst Tochter, und erzeugte einen Sohn, der unter den Pfarrern zu Einbenau vorkommt.

Der vierte, Georg Caspar Buchenröder, ist im Schwaben-Land, zu Amlshagen Pfarrer worden.

Die älteste Tochter, J. Anna Elisabetha, heyrathete 1660. den Pfarrer zu Memmelsdorff, Hr. Johann Hessen.

Die jüngste aber, J. Cordula, 1665. Hrn. Stephan Thoma, Pfarrer und Adjunctum zu Sonnefeld.

Wie er nun durch seine Kinder seines Namens Gedächtniß fortgepflanzt hat: also hat er nicht weniger auch durch seine heraus gegebene Schrifften sein Andencken unsterblich gemacht. Dieselben sind theils gedruckt vor Augen, theils liegen sie noch in MS. verborgen.

Als a. 1663. die Türckische Macht gegen die Christenheit sich gereget,

hat er geschrieben einen Tractat *de duabus alis Gog & Magog*. (\*) Hiernächst noch einen andern Tractat *de irruptione Gog & Magog in montes Israël horumq. finali excidio*, zu Jena gedruckt.

(\*) Dieser Tractat vom Gog ist 1663. zu Leipzig in Quart heraus gekommen unter dem Nahmen des getreuen Eckarts, alias Aletophi Franco- nis, und die Dedication an Herzog Friedrich Wilhelm zu Altenburg gerichtet; dieselbige schleust er: *Dabantur in H.* (das ist Heldburg) in ipso Natiuitatis Chri profesto 1663. Er hat vermuthlich seinen Nahmen nicht genennet um deswillen, weil er wider das Pabstthum ziemlich scharf geschrieben, und aus ihren eigenen historicis viel verhaßte Zeugnisse der Wahrheit beygebracht hat. Daß er aber der wahre Auctor sey, das beweisen seine Worte, welche er in das Exemplar, welches er dem Adjuncto zu Lindenau M. Hattenbachem verehret, mit eigener Hand eingezeichnet hat: *Viro reuerendo plurimum & Clarissimo Domino Mag. Jonæ Christiano Hattenbach, Adjuncto Inspectionis Heldburgen- sis & Pastori in Lindenau dignissimo, Vigilantissimo, Domino Com- patri, Confratri & Amico meo dilectissimo suauissimo hunc libellum dono mittit cum omnigenæ salutis appreciatione in Exodio anni 1663. Autor Mich. Buchenröder.* Der Titul heist eigentlich, *Ratio status Or- bis Turcici & Christiani siue Gog duæ alæ, I. populorum externorum in fœdus & societatem assumptio, II. Christianorum interna discordia, maxime adhuc formidabiles & metuendæ viuis coloribus expressæ ab Eckardo fideli alias Alethophilo Francone.*

Als die Juden von einem neu-entstandenen Messia viel Redens und Verführens machen wolten, hat er die *Eilende Messias-Juden-Post* darwider geschrieben, welche zu Nürnberg 1666. gedruckt worden.

In seinem hohen Alter, etwa 2. Jahre vor seinem Ende, sind 2. Tractätlein von ihm herausgekommen wider den bekannten Capuciner P. Marcum ab Aviano, nehmlich:

1. **Richtige Antwort auf die Frage, ob die Evangelisch-Lutherische Kir- che, oder die neu-Römische Kirche von der rechten, wahren, alten, er- sten, Apostolischen Catholischen Römischen Kirchen abgefallen? und welche Kirche zu der alten und ersten Kirchen sich heutiges Tages feh- ren und wenden soll.** in 12. Coburg 1681. durch J. Comr. Mönch. de- dicirt

dicirt Hrn. Joh. Friedr. Händrich, Cammer-Rath und Amtmann zu Eißfeld.

2. Warnungs-wahrer Mund von den erweckten Sonder- und Wunder-Männern und ihren Wercken. 12. 1681. Coburg, per eundem. dedicat. Hrn. Herzog Ernst IV. Stifter der Hochf. Hildburghäusischen Linie.

Die Manuscripta prelo parata habe ich zu Westheim bey dessen würdigsten Nepote, Hrn. Joh. Christoph Buchenröder, dasigen Pfarrer, gesehen. 1. Schatz über alle Schätze, oder erwünschte selige Himmelfarth der glaubigen Christen im Tode. 2. Der wahren Evangel. Kirche Himmel-Historien in 4. Theilen. 3. Gottes Allmacht zu Kriegs- und Friedens-Zeiten. 2c.

Zu seiner Zeit wurde von Herzog Ernst befohlen, daß die Studiosi quartaliter melden solten, wo sie studirten, und was sie für Scondia gendssen.

XII. M. Theodoricus Treuner, aus dessen Lebens-Lauff, welchen er selbst in lateinischer Sprache aufgesetzt hat, wie er verteutschet bey dessen Leichen-Predigt befindlich ist, ist folgendes zu mercken: Daß er zu Singen in der Graffschafft Schwarzburg, Rudelstadt A. 1632. den 17. Dec. gebohren worden. Sein Vater ist Pfarrer des Orts gewesen, und hat auch bey den größten Kriegs-Unruhen von seinen 15. Kindern 4. Söhne zum Studiren angehalten. Der erste, Zacharias, ist dem Vater im Pfarr-Amte 25. Jahr gefolget; der andere, Nicolaus, Juris Studiosus, ist Gräffl. Küch- und Steuer-Schreiber zu Rudelstadt worden; der dritte, Joh. Christoph, ist Poëta Laur. Cæs. und 23. Jahr Coarector der Land-Schule zu Rudelstadt gewesen: Der vierte war unser Hr. Superintendens. Die Mutter war Fr. Barbara Kummerin, deren Vater und Groß-Vater dem Pfarr-Amte zu Elchleben 80. Jahr nach einander vorgestanden.

Da ich nun, schreibt er, kaum das 10. Jahr erreicht, ist mein Vater selig entschlafen. Weil denn mein Bruder, Johann Christoph, damals schon auf der Schule zu Rudelstadt war, so wolte der Mutter schwer fallen, mich auch zum Studiren zu halten, unerachtet meines sel. Vaters Wunsch und Befehl solches erfordern wolte. Daher wurde ich nur zum Lesen und schreiben ferner angehalten, und nachgehends mit zur Bawerey

und